

モノづくりの 技術を拓く

長崎総合科学大学の研究

この世界の成り立ちを探る

「ALICE」計画

イス・ジュネーブの郊外にはセルン(CERN)という物理学の研究施設があり、そこでは世界中の研究者が集まつて、素粒子・原子核物理の研究を行っています。

セルンでは多くの研究プロジェクトが進んでいます。2012年にはLHCという粒子加速器を用いてヒッグス粒子が発見されました。その存在を予言した入賞を受賞したことは、記憶に新しいかもしれません。

セレン総合科学大学は、このLHC加速器を用いた「ALICE」という計画を進めている日本の私立大では唯一の大学です。国立では東京大など5つの大学が参画しています。日本からは学生も含め50人ほど、世界では米国、南アフリカからフィンランドまで、あらゆる地域から約2千人が参加する国際共同体です。

長総大の大学生や大学院生もその中で活躍しています。

ALICEでは、原子核をほぼ光の速さまで加速させて衝突させる、という実験をしています。

「なぜそんなことをするのかを説明するためにまず、人類はほんか昔から、科学を武器にこの世界の謎、つまり「どうやって、どのような法則でこの世界ができるのか」を追求してきたことを説明しなければなりません。物質の成り立ちの解説がよい例です。最新の科学では、原子核は核子というもののからできています。さらにその核子はクォークという素粒子からできている、ときれいです。しかし、このクォークは単体で観測されたことがありません。クォークには、「閉じ込め」という不思議な性質があり、一つ一つ取り出して見ることができないのです。

一方、宇宙はビッグバンで始まつたといわれます。私た

で、その後それがどうやって普通の原子核になつていったのか、詳しいことはあまり分かつていません。ビッグバンから「星の素」ともいえる原子核の生成までの道筋が分からず、その存在を予言した人の物理学者が翌年のノーベル賞を受賞したこと、記憶に新しいかもしれません。

ALICEでは、原子核衝突で高温物質を作り、宇宙初期状態を一瞬だけ再現し、そこから飛び出してくる素粒子等を観測し、何が起きていたのかを解析します。例えばガ

ンマ線の「うつな高エネルギー」の光子を見れば、温度が推測できます。日本からは学生も含め50人ほど、世界では米国、南アフリカからフィンランドまで、あらゆる地域から約2千人が参加する国際共同体です。

長総大の大学生や大学院生もその中で活躍しています。

ALICEでは、原子核をほぼ光の速さまで加速させて衝突させる、という実験をしています。

「なぜそんなことをするのかを説明するためにまず、人類はほんか昔から、科学を武器にこの世界の謎、つまり「どうやって、どのような法則でこの世界ができるのか」を追求してきたことを説明しなければなりません。物質の成り立ちの解説がよい例です。最新の科学では、原子核は核子というもののからできています。さらにその核子はクォークという素粒子からできている、ときれいです。しかし、このクォークは単体で観測されたことがありません。クォークには、「閉じ込め」という不思議な性質があり、一つ一つ取り出して見ることができないのです。

一方、宇宙はビッグバンで始まつたといわれます。私た



おおやま・けん
1971年愛知県生まれ。東京大学院理学系研究科修士課程修了。同研究科博士課程単位取得退学後同大教務補佐員を経て学位取得。独ハイデルベルグ大学物理学部研究員。2014年から長崎総合科学大学部教員。19～22年は同国際共同体副議長を務めるなど国内外でこの分野をけん引している。

1971年愛知県生まれ。東京大学院理学系研究科修士課程修了。同研究科博士課程単位取得退学後同大教務補佐員を経て学位取得。独ハイデルベルグ大学物理学部研究員。2014年から長崎総合科学大学部教員。19～22年は同国際共同体副議長を務めるなど国内外でこの分野をけん引している。